
CIENCIA Y FE (Segmento #37)  MAXWELL, EL FERVOROSO CRISTIANO  QUE 
DESCUBRIO LAS ONDAS ELECTROMAGNETICAS. 
 
SEAN BIENVENIDOS AMIGOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, DONDE 
YA ESTAREMOS TERMINANDO LA RESEÑA DE LOS “CUATRO GRANDES” DE LA 
ELECTRICIDAD Y EL MAGNETISMO QUE HEMOS VENIDO HACIENDO EN SEMANAS 
PASADAS SOBRE ESTOS HOMBRES DE FE PROFUNDA Y DE GRAN IMPORTANCIA 
CIENTIFICA,  DOS CATOLICOS Y DOS PROTESTANTES.     HOY NOS TOCA 
EXPLORAR LA VIDA, LA CIENCIA Y LA FE DE JAMES MAXWELL, FISICO ESCOCES 
QUE FUERA EL PADRE DE LA TEORIA ELECTROMAGNETICA DE LA LUZ, QUE ES 
COMO EL PUNTO CULMINANTE DE TODA LA CIENCIA ELECTRICA EN EL SIGLO 19 
Y DE DONDE SE DERIVAN TODAS LAS APLICACIONES QUE EN EL MUNDO 
MODERNO HAY DE ONDAS DE RADIO, DE TELEVISION, DE RADARES, DE 
SATELITES, DE CONTROL REMOTO, EN FIN, DE TODO LO QUE FORMA NUESTRO 
MUNDO MODERNO DE LAS COMUNICACIONES.  NO ESTARIAMOS HOY AQUÍ, 
TRASMITIENDO POR RADIO SI NO FUERA POR LA OBRA CIENTIFICA DE JAMES 
MAXWELL, QUE A SU VEZ, COMO ME HA ADELANTADO EL PROFESOR MULLER, 
FUE UN HOMBRE DE PROFUNDA FE CRISTIANA.    
PROFESOR, ¿Cómo SE ENCUENTRA HOY? 
 
Muy bien, Jorge, preparado para ver si puedo poner en palabras sencillas la compleja obra 
científica de James Clerk Maxwell, padre de la teoría electromagnética de la luz, como dijiste, de 
donde sale todo el mundo de las comunicaciones actuales. Y hombre también de gran fe 
religiosa. Muchas veces rezaba antes de una conferencia, leía la Biblia todos los días,  ayudó con 
su bolsillo a construir la iglesia de su pueblo.  Pero su fe era un poco complicada, porque su 
padre fue  Presbiteriano, su mama Anglicana y después él tuvo contacto y afiliación con la 
iglesia Bautista. Desde niño era capaz de recitar de memoria textos de la Biblia, especialmente 
los salmos.  
 
¿Y QUE ES ESO, PROFESOR, DE LA “TEORIA ELECTROMAGNETICA DE LA LUZ”?   
 
Bueno, en programas pasados vimos cómo se descubrió el electromagnetismo en 1820, cuando 
Oersted probó que toda corriente eléctrica produce un campo magnético a su alrededor; después 
vimos cómo Ampere descubrió las leyes básicas de ese “electromagnetismo” y cómo 
subsiguientemente Faraday logró producir corrientes eléctricas usando campos magnéticos en 
movimiento, lo que llamamos hoy día, el “generador eléctrico”. El propio Faraday también había 
visto la conexión entre el magnetismo y la luz polarizada. O sea, el terreno estaba preparado para 
que Maxwell, un gran admirador de Faraday, y tan religioso como él, pero con mayor dominio 
de las matemáticas que Faraday,  llegara a la culminación de todo este desarrollo, que fue seguir 
esa pista, de que la luz pudiera ser un fenómeno  electromagnético. Y efectivamente, “jugando” 
por así decirlo con las ecuaciones matemáticas en el papel, las ecuaciones con las que el propio 
Maxwell resumió TODO los conocimientos anteriores, demostró matemáticamente que los 
campos eléctricos y magnéticos, cuando variaban muy rápidamente, por ejemplo entre las puntas 
de un oscilador de chispas, de ahí, de ese oscilador podían salir, como por arte de magia, ondas 
que se propagaban por el aire, incluso por el vacío. Y ondas cuya velocidad era muy parecida a la 
velocidad de la luz, que ya se conocía de antemano de diversas maneras.   
 



PERO ¿LOGRO MAXWELL DEMOSTRAR EXPERIMENTALMENTE LA EXISTENCIA, O 
SEA, LA PRODUCCION DE ESAS ONDAS ELECTROMAGNETICAS, O SOLAMENTE 
LAS CALCULO MATEMATICAMENTE EN EL PAPEL? 
 
Bueno, Jorge, lo maravilloso es que Maxwell solo predijo matemáticamente la existencia de esas 
ondas electromagnéticas, y que la luz visible, era un ejemplo de ellas. El físico que ocho años 
después de la muerte de Maxwell, que por cierto, murió prematuramente, a los 48 años, pues 
ocho años después, en 1887 para ser exactos, fue Enrique Hertz, un físico alemán, el que 
descubrió las ondas predichas por Maxwell, y que por eso, en honor a Hertz, se llamaron 
inicialmente, “ondas Hertzianas”.  Pero el mérito científico obviamente es de James Maxwell. 
 
NO DEJA DE SER MARAVILLOSO, COMO USTED DIJO PROFESOR, QUE UN SER 
HUMANO, APLICANDO SOLAMENTE SU TALENTO MATEMATICO, PUEDA 
DESCUBRIR FENOMENOS NUEVOS EN LA NATURALEZA. 
 
Sí, Jorge, y la física está llena de ejemplos parecidos, en que un descubrimiento primero se hace 
matemáticamente, es decir, siguiendo una teoría ya establecida, y que luego se CONFIRMA, con 
nuevos experimentos.  
 
ES COMO SI LA NATURALEZA MISMA SIGUIERA LAS MATEMATICAS, O SUPIERA 
DE MATEMATICAS. 
 
Pero obviamente la naturaleza es ciega, simplemente refleja la existencia de una Inteligencia 
Superior que ha establecido las leyes matemáticas de la física.  
 
POR ESO ES QUE ALGUNOS HAN DICHO QUE DIOS ES UN “GRAN MATEMATICO”, 
¿CIERTO? 
 
Efectivamente, y por eso es, Jorge, que los físicos, son los sabios menos inclinados al ateísmo.  
Hay que ser muy tonto para no darse cuenta de las maravillas matemáticas de la Naturaleza, y 
que la mente del ser humano, con las matemáticas que trabajosamente inventa, en el aire por así 
decirlo, puede descifrar y predecir esas leyes y llegar a descubrirlas. Entonces el físico-
matemático recibe la tremenda impresión de que hay una unidad no solamente en el Universo, 
sino también entre su mente y el universo, como si todo viniera de un mismo Origen, 
 
QUE ES EL DIOS CREADOR, POR SUPUESTO. 
PERO REGRESANDO A MAXWELL, PROFESOR, ¿COMO ES QUE SI LOGRÓ UN 
DESCUBRIMIENTO TAN TRASCENDENTAL, EN EL QUE ESTA BASADO TODAS LAS 
COMUNICACIONES MODERNAS, APENAS LA GENTE LO CONOCE? CASI TODO EL 
MUNDO HA OIDO HABLAR DE NEWTON, O DE EINSTEIN, PERO ¿Por qué NO DE 
MAXWELL? 
 
Esa misma pregunta se la hace un autor, biógrafo de Maxwell, y da varias razones. Primero, 
Maxwell mismo era muy modesto, su cristianismo era un cristianismo de servicio al Cuerpo 
Místico de Cristo, así mismo lo decía él; y él no se “auto-promocionaba” ni cacareaba sus ideas. 
Segundo, como sus ideas eran muy avanzadas para su época, pocos científicos las aceptaron, ni 
en Escocia, su patria, ni en Inglaterra, donde hizo la mayor parte de su trabajo y donde llegó a 
fundar el laboratorio Cavendish, de donde han salido ya 29 premios Nóbeles. Fíjate que quien 



creyó en él fue un alemán, Hertz, cuyo maestro le sugirió que averiguara si lo de Maxwell, ya 
fallecido para 1887, era verdad o pura fantasía.  
 
PARECE QUE ES AQUELLO DE QUE NADIE ES PROFETA EN SU TIERRA. 
 
Sí, y por esos las ondas se llamaron “Hertzianas”, como dije, no “Maxwelianas”.  Y la tercera 
razón es que la idea de que la luz era una onda electromagnética fue tan colosal, una vez 
confirmadas por Hertz, que en seguida se sucedieron las aplicaciones, como por ejemplo, 
Guillermo Marconi, el italiano, (también católico, por cierto) que inventó la telegrafía sin hilos y 
luego la Radio. El resto es historia: la televisión, los celulares, los radiotelescopios de todas 
clases, de infrarrojo, de rayos X, de micro-onda, de rayos gamma. La avalancha ha sido tan 
grande que del pobre Maxwell nadie ni se acuerda. 
 
¿TODOS ESOS RAYOS Y ONDAS SON ONDAS ELECTROMAGNETICAS, PROFESOR? 
 
Por supuesto, y todas viajan a la velocidad de la luz por el vacío, o sea a 300,000 km/seg. Lo que 
las distingue es la frecuencia y la longitud de onda. Las ondas de radio, por ejemplo, pueden ser 
largas, cortas, o de alta frecuencia como las de VHF, very high frequency, o UHF, ultra high 
frequency. La frecuencia de las estaciones de radio AM se mide en kilohertz, o sea miles de 
Hertz, donde el Hertz es un ciclo por segundo y las de FM son megaHertz, etc. Radio Paz es 830 
AM, quiere decir, sus ondas tienen una frecuencia de 830 mil Hertz, 830000 ciclos por segundo, 
y como “caminan” a la velocidad de la luz, su longitud de onda son unos 360 metros.  
 
ANTES DE TERMINAR, ¿QUE DETALLE ADICIONAL NOS PUDIERA DECIR SOBRE LA 
FE DE MAXWELL? 
 
Bueno ya mencioné que rezaba antes de una conferencia, como obra de Caridad daba clases 
vespertinas a los obreros, leía la Biblia, y por cierto leyéndola con su novia, una vez le dijo a 
ella, que podemos conocer a Cristo mejor a través de la Biblia que si lo viéramos en persona. 
 
ESO REFLEJA ESA MENTALIDAD, PROFESOR, CAPAZ DE VER MAS ALLA DE LOS 
SENTIDOS, ESA MENTALIDAD QUE VIO LAS ONDAS DE LUZ MATEMATICAMENTE 
ANTES QUE NADIE LAS VIERA EN LA REALIDAD. 
 
Efectivamente, Jorge, es algo que ya hemos notado en varios científicos creyentes, como si el 
ejercicio de la Fe les diera esa capacidad de trascender más allá de los sentidos. 
 
A DIFERENCIA DE COMTE Y LOS POSITIVISTAS Y MATERIALISTAS, QUE SOLO 
ACEPTAN LO QUE SE TOCA, SE VE Y SE HUELE. 
 
Bueno, Jorge, es el don inmerecido de la Fe, esa Fe que iluminó las vidas de Volta, de Ampere, 
de Faraday y de Maxwell, los cuatro grandes de la electricidad y el magnetismo como los he 
bautizado yo, y que para bien de la humanidad nos dejaron un legado no solo de ciencia y 
tecnología sino también de cristianismo y sabiduría. 
 
Y CON ESAS PALABRAS QUE ME SUENAN INMEJORABLES,  PROFESOR, 
TERMINAMOS NUESTRO PROGRAMA, NO SIN INVITAR A NUESTROS OYENTES A 
UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE LA SEMANA QUE VIENE, DIOS 
MEDIANTE. 


